

Abraham Santibáñez, Premio de Periodismo Embotelladora Andina 2001

## “El periodismo es una aventura permanente”

Por Alejandra Zúñiga S.

Hace poco más de un mes, el jurado del Premio de Periodismo Embotelladora Andina decidió destacar al periodista Abraham Santibáñez, columnista de La Prensa Austral, quien ha desarrollado una intensa actividad profesional. Se inició en el semanario *La Voz*, del cual llegó a ser director en 1965. Más tarde, trabajó en las revistas *Vida, Escuela y Hacienda*, culminando su labor periodística en el diario *La Nación*, que dirigió entre 1990 y 1994.

En la actualidad se desempeña como profesor del área periodística de la Escuela de Periodismo de la Universidad Diego Portales, donde imparte las cátedras de Introducción al Periodismo y de Periodismo Interpretativo y de Opinión. Acaba de regresar de un viaje a Europa que inició el otoño pasado tras los acontecimientos ocurridos en Estados Unidos.

Su vinculación con Mapuvalpase, a través de su relación con La Prensa Austral, se remonta a los años 70 cuando, tras el triunfo de la UP, fue contratado desde el prestigioso diario *El Mercurio* de Santiago-San Pablo. Como corresponsal en Santiago para ese medio, realizaba tres comentarios semanales y un resumen dominical, por lo que en un breve lapso de tiempo se encontró frente a un interesante reto, enfocado en lo político y económico. Abraham Santibáñez comenta que “en algún momento debí haberle comentado esto a Jorge Edwards, y entonces accedimos que yo lo enviaría una copia a La Prensa Austral”.

Pero su cercanía a la zona no se refiere sólo a dichas columnas, sino que se publicaron en la antigua *Prensa Austral* “que tenía formato Mercurio y se basó con todas esas técnicas anteriores al oficio de las que ya nadie se acuerda”, cuenta. Se hermanó esta casada con una mapudúnica, por lo que su relación con la región tiene un gran componente afectivo.

En una segunda etapa, y más caliente en su perfil, en el diario *La Nación*, redactó sus escritos en La Prensa Austral e inició una relación similar con El Sur de Concepción, escribiendo columnas de opinión.

«Pienso que esta relación con mi diario que se publica tan lejos de la capital».

“Me gusta mucho, pues cuando uno se dedica a la docencia, porque sin lecturas! Estimable hoy más personas que me leen en Puerto Varas y Concepción, que estás lejos de Santiago», agrega.

«Qué bono es Internet!

Desarrollado además por sus publicaciones destinadas al tema periodístico varias de ellas textos de estudio en la mayoría de las Escuelas de Periodismo de Chile, Abraham Santibáñez nació desde pequeña vocación de comunicador. “Cuando tenía ochos años, preparaba los marcos marines en el colegio salesiano de La Cisterna donde cursaba. Siempre he estado pensando el diseño de contar cosas, ayudar a las personas a entender lo que está pasando, analizar la importancia y contribuir a fijar puntos de vista”, agrega.

«Césco visibilizó el desarrollo del periodismo a través de Internet».

“Internet es una importante posibilidad de expresión masiva, pero también se puede hacer periodismo interpretativo. Todavía estamos en un proceso de transición, tal a que se clasifique el internet. Hay que considerar que se crean procesos muy parecidos al que ocurrió con la radio al principio que creían que con leer los noticieros de diario era suficiente. Como se remitió a la radio a usar la doble función, y al ver que no funcionó se extrajo la radio”.

«Santibáñez recomienda la docencia como una segunda vocación. Por esto sus documentos y todas las reflexiones están disponibles en su sitio web [www.santibanez.cl](http://www.santibanez.cl) para facilitar el acceso a ellos y a sus colegas. «Mejor de lo que está en ese sitio me ha servido para la clase. Me gusta poner mis trámites a disposición de la gente; he

- Recientemente, este columnista de La Prensa Austral fue distinguido por sus pares con tan importante galardón, que premia desde hace más de dos décadas a un periodista destacado.



“Pese a que hemos visto mil veces las imágenes del atentado en las formas generales, más alumnos se impactan mucho más al ver, en el diario, una foto impresa”.

publicado libro que se han vendido poco porque se transfieren, entre otras mejor aún las imágenes de Internet”.

A futuro, cree que los periodistas deben tener una capacidad multidimensional y definir, frente a su audiencia informativa, cuál es el mejor medio para difundir la

cobertura clínica de siempre... Me veo haciendo lo mismo, porque me gusta mucho poder escribir y hacer claves. Quisiera me dedicar, aunque siento pesimismo, a escribir más memorias; una vez me lo propuso un colega español, y creyó que sería interesante contar las cosas interesantes que he vivido”.

Este año se entregó por vigésima segunda vez el Premio de Periodismo Embotelladora Andina, otorgado a conocidos periodistas entre los que se cuentan Alejandro Guillier, Fernández de la Maza, Patricia Guzmán, Pilar Vergara y Marcela Robles, entre otros. El jurado estaba integrado por directores de las Escuelas de Periodismo más importantes del país, además de Guillermo Cáceres, Premio Nacional de Periodismo; Silvia Pachet, doctora Premio de Periodismo Embotelladora Andina, Enrique Ramírez Capel, Presidente del Colegio de Periodistas; Renato Ramírez, gerente general de Embotelladora Andina, y Francisco Crespo, Gerente General de Coca-Cola S.A.

«Quiere decir al ser distinguido con el Premio de Periodismo Embotelladora Andina?

«Cree que lo que todo periodista tiene en la mente es el Premio Nacional, porque lo da el país y se otorga a muy pocas. Sin embargo, este premio me gusta mucho, porque lo entrega un jurado compuesto por periodistas y profesores de periodismo, lo que me emociona mucho, sumado al hecho de que me proponían desde la universidad”.

El jueves 25 de octubre, en un hotel capitalino se hará entrega oficial del premio, que consiste en dos paquetes a Gilita, Noruega, para asistir a la entrega del Premio Nobel de la Paz, un diploma, una medalla y varios de viaje. “Que hayan reaccionado la distinción con el Premio Nobel de la Paz, le da mucha más sentido en esta época tan complicada”, agregó entrevistado.

# “El periodismo es una aventura permanente”: [entrevistas] [artículo] Alejandra Zúñiga S.

**AUTORÍA**

Santibañez, Abraham

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"El periodismo es una aventura permanente" : [entrevistas] [artículo] Alejandra Zúñiga S. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)